

A propos de

"Les liens affectifs de l'enfant avec la mère et le père"

C.P.E. n° 13

L'article de Simone Valentin est intéressant à plusieurs titres:

- 1) il traite du problème essentiel de la relation parents-enfants, problème auquel les parents sont confrontés journalièrement (nuit et jour!). Il peut permettre à certains éducateurs, qui en ont le souci, de mieux comprendre ceux qui leur sont confiés en tenant compte des conditions de vie familiale.
- 2) il montre l'aspect essentiel de l'équilibre affectif qui devrait s'établir entre père-mère-enfant(s). Aussi est-il très utile de souligner l'importance de l'entente des parents entre eux pour créer le climat affectif nécessaire au bon épanouissement de chacun.

Pourtant un aspect du texte me semble devoir être précisé : "L'enfant unique". Les réflexions qui suivent sont inspirées d'un article du "Monde de l'Éducation" de mai 75 dans lequel l'auteur, Evelyne Laurent, réhabilite l'enfant unique et sa famille. Je crois que c'est un juste retour des choses. Trop longtemps la société (= nous) a condamné et les parents d'enfant unique et l'enfant unique. Les premiers à cause de leur soi-disant égoïsme, esprit bourgeois (il faudrait tout de même s'interroger sur les causes profondes qui font qu'ils n'ont qu'un seul enfant), le second parce qu'il est gâté, égoïste, capricieux... (ces "vices" peuvent se retrouver d'ailleurs chez l'enfant entouré d'une famille nombreuse!)

Aussi s'agit-il de déculpabiliser les parents d'enfant unique, de les aider à assumer leur choix ou leur situation, car la culpabilité n'a jamais été, on le sait, bonne éducatrice. Comment? Je crois que le cœur a beaucoup à dire dans ce domaine. Accueillir ces parents sans préjugés, en essayant de comprendre que eux aussi rencontrent des problèmes pour élever leur enfant, même s'il n'y en a qu'un... peut-être surtout parce qu'il n'y en a qu'un, car dans une certaine mesure, nous nous en rendons compte quotidiennement, les enfants s'élèvent entre eux.

Simone Valentin, à la fin de son article, souligne la nécessité d'éduquer les futurs parents. J'adhère totalement à ce souhait. La tâche en incombe en partie aux éducateurs. Mais les parents, ceux qui le sont déjà? Oui, il existe une certaine information, encore faut-il vouloir et pouvoir lire. A ce propos le livre de Bruno Bettelheim, Dialogue avec les mères va dans ce sens: ce ne sont pas des recettes, mais l'auteur y relate son expérience avec des parents qu'il retrouvait régulièrement pour discuter de problèmes concrets d'éducation. Sa méthode: amener chaque parent à découvrir sa propre solution à son propre problème.

Pouvons-nous concevoir au niveau de notre immeuble, quartier, village... des échanges de ce type? Chacun apportant ses questions (pouvoir en parler c'est déjà les cerner, mieux mesurer leur importance, souvent les dédramatiser), chacun apportant son expérience, ses suggestions: un problème vu de l'extérieur se résout parfois plus facilement.

Monique LORBER